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Дракой дело не 
решить, а вот 
словом – да

В вузе прошло пленарное 
заседание учебно-методиче-
ской конференции, где об-
суждались перспективы раз-
вития аграрного образования 
и совершенствования мате-
риально-технической базы

В нашем вузе новая по-
беда: первокурсник фа-
культета механизации Илья 
Телепень завоевал золотую 
медаль в первенстве России 
по сумо в Смоленске

Факультет гидромелиора-
ции Кубанского ГАУ 21 апре-
ля отмечает свой 50-летний 
юбилей. Сегодня мы вспом-
ним, как все начиналось

15 апреля во всех уголках 
земли празднуют День эко-
логических знаний. И сегод-
ня мы узнаем немного о вли-
янии наших каждодневных 
привычек на окружающую 
среду

В преддверии Дня Побе-
ды мы расскажем о Героях 
СССР, которые, вернувшись 
с войны, преподавали в на-
шем вузе, передавая опыт и 
знания следующим поколе-
ниям

В актовом зале нашего вуза 
состоялись традиционные 
смотры-конкурсы танцеваль-
ных и вокальных коллективов 
Кубанского ГАУ. Самые яркие 
моменты и подробности в на-
шем фоторепортаже

С ДНЕМ ПОБЕДЫ!С ДНЕМ ПОБЕДЫ!
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Не смолкнет 

РАЗГОВОР О ВОЙНЕ

Уважаемые ветераны войны и 
труженики тыла! Дорогие сту-
денты и сотрудники Кубанско-
го ГАУ! Поздравляю вас с Днем 
Великой Победы!

Прошло 74 года с тех пор, как 
немецко-фашистские захват-
чики капитулировали под нати-
ском Красной армии. Эта победа 
имеет огромное историческое 
значение. Советские солдаты 
смогли избавить от врага не 
только территорию нашей 
страны, но также освободить 
Европу от фашистов, доведя 
войну до победного конца.

Война разделила мир на «до» 
и «после», показала, что та-
кое добро и зло. Мы воспитаны 
на примерах подлинного муже-
ства, отваги и патриотизма 
участников сражений и тру-
жеников тыла. Считаем своим 
долгом передавать новым поко-
лениям эти знания и прививать 
молодежи любовь к Родине.

Дорогие друзья! От всей души 
желаю вам мирного безоблачно-
го неба над головой, благополу-
чия вам и вашим семьям. Пускай 
война никогда не повторится, а 
впереди вас ждет только свет-
лое будущее! 

С Днем Победы!
Ректор Кубанского ГАУ, 

депутат ЗСК 
Александр Трубилин

С Днем Победы!

Каждый день мы проходим мимо увековеченных на Аллее Славы героев, ко-
давая опыт и знания следующим поколениям. Все они удостоены высоких зва-
поминания о Великой Отечественной войне, окончившейся 74 года назад, до 
чьи отцы и старшие братья воевали на фронте, а матери работали на Победу. 

Навеки предан своему солдатскому долгу и родине
Василий Владимирович Яксаргин в Советской Армии – с 1936 

года, в 1939 году окончил Киевское танковое училище. Участник 
финской компании 1939-1940 годов, член ВКП(б). На фронтах Ве-
ликой Отечественной войны с июня 1941 года, в составе войск За-
падного, Брянского, Донского и 1-го Украинского фронтов, осво-
бождал Родину от немецко-фашистских захватчиков. Со второго 
дня войны, он – танкист, воентехник 2-го ранга – уже участвовал в 
боевых действиях. 18-ю танковую дивизию, находившуюся на уче-
ниях в летних лагерях, с первых дней войны отправили на фронт 
в направлении Белоруссии. На узловой станции Орша, куда при-
был эшелон, творился хаос. Командование нашими войсками по-
лагало, что главный удар враг нанесет в другом направлении, и 
переправило силы прямо «в волчью пасть». «Выгрузившись, мы 
должны были занять соответствующий рубеж, быть готовыми 
вступить в бой, но противник не давал сосредоточиться, атакуя и 
с воздуха, и с земли, – вспоминал Василий Владимирович. – Мы, 
танкисты, вели тяжелые бои не только оборонительные, но и 
наступательные. Бойцы дрались героически, но слишком явным 
было превосходство авиации противника. Мы несли большие по-
тери».

Сражение под Смоленском, тяжелейшая переправа через 
Днепр, бои в районе Волоконовки под Курском весной 1942 года, 
сражение под Прохоровкой, Сталинград – таков боевой марш-
рут героя. Василий Владимирович вспоминает: «Отходили под 
Волоконовкой (Курская область) организованно, нанося врагу 
большие потери. Горе было, что авиация не прикрывала, ее прак-
тически не было. Героически вели себя наши люди. Никогда не 
забуду, как подходит ко мне механик-водитель и так прямо го-
ворит: «Чувствую, не вернусь, передайте родным это письмо…». 
И правда, погиб он в том бою. Сколько так безвозвратно ушло 
офицеров, лейтенантов, друзей – тех, с кем в мирное время про-
ходил службу». 

С осени 1942 года отдельная танковая бригада И.И. Якубов-
ского, командиром роты в которой был Яксаргин, пять месяцев 
вела бои за Сталинград. За успешные боевые действия в этом 
направлении Василий Яксаргин был удостоен орденов Красного 
Знамени, Красной Звезды, Александра Невского, Отечественной 
войны 1-й степени, польским Золотым крестом. Всего у Василия 
Владимировича 9 орденов и 22 медали, среди них – «За оборону 
Сталинграда», «За взятие Берлина». Капитан Яксаргин был удо-
стоен высокого звания Героя Советского Союза.

После войны Василий Яксаргин продолжал службу в армии. В 
1950 году окончил Ленинградскую Высшую офицерскую броне-
танковую школу, в 1953 году – Высший военный педагогический 
институт. Был начальником военной кафедры Кубанского сель-
скохозяйственного института, ныне Кубанского госагроунивер-
ситета. 

Вызываю огонь на себя!
Евгений Арсеньевич Костылев встал на защиту Отчизны с 

первых же дней Великой Отечественной войны. Прошел путь 
от командира батареи до командира 152-го гвардейского Раз-
дельненского истребительно-противотанкового, дважды Крас-
нознаменного, орденов Суворова и Кутузова полка 4-го Кубан-
ского казачьего кавалерийского корпуса.

17-й кавалерийский корпус (так изначально он именовался), 
обороняя рубеж на реке Ее, вел упорные бои, отражая ярост-
ные атаки превосходящих сил вражеской дивизии. Командир 
первой артиллерийской батареи лейтенант Костылев умело 
корректировал огонь, давая конникам простор для маневра и 
стремительной атаки. Вражеское кольцо продолжало сжимать-
ся, и тогда Костылев принял единственно правильное решение, 
вызвав огонь на себя: «Батарея! По моему наблюдательному 
пункту осколочным – беглый огонь!». От первых же снарядов 
скирда загорелась, но Костылев продолжал корректировать 
огонь до тех пор, пока не были отбиты все атаки врагов. Фаши-
сты не выдержали этого обстрела и поспешно отступили. Ра-
неный лейтенант продолжал командовать и управлять сраже-
нием. За этот подвиг Евгений Костылев получил свою первую 
награду – орден Красной Звезды.

За период боев он был трижды тяжело ранен: 2 августа 1943 
года под Кущевкой, 13 апреля 1944 года под Одессой и в улич-
ных боях за город Брно. 24 июня 1945 года Герой Советского 
Союза подполковник Костылев участвовал в параде Победы 
на Красной площади в Москве, его грудь украшали ордена Ле-
нина, Александра Невского, Отечественной войны, два ордена 
Красного Знамени, орден Красной Звезды и медали. Но яркий 
свет самой высокой воинской награды не застилает воистину 
золотых качеств этого человека, человека самой высокой про-
бы. Костылевские приказы о начале крупных военных действий 
начинались с распоряжений замполиту полка и старшинам ба-
тарей о том, как и чем накормить солдат. 

Сколько жизней сохранил командир Костылев, воюя «не чис-
лом, а умением»! Даже вызывая огонь на себя, он прежде поза-
ботился об укрытии для артиллеристов. Ему удалось сделать 
то, что не удавалось никому. Он добился разрешения о созда-
нии при 152-м полке полевого госпиталя с полным штатом мед-
персонала. Прямо из пекла боя раненые истребители танков 
попадали в руки военмедиков – это спасло сотни жизней, со-
хранило для ратного дела искусных специалистов. Он окружал 
заботой раненых, за это его и молодежь, и пожилые солдаты 
называли батей.

После войны Евгений Арсеньевич трудился в КСХИ в долж-
ности доцента, декана агрономического факультета. Воспита-
нию и подготовке высококвалифицированных кадров сельско-
го хозяйства Евгений Костылев отдавал все свои знания и силы.

Подвиги героев бессмертны. Они живут в сердце 
каждого, кому небезразлична история родной стра-
ны. О тех, кто защищал свою землю от захватчиков во 
время Великой Отечественной войны, мы говорили со 
студентами Кубанского ГАУ.

Анастасия Наконечная, 
студентка факультета при-
кладной информатики Куб-
ГАУ

“Мне кажется, о войне я 
знала всегда. Это связано с 
тем, что я из города-героя 
Новороссийска. К нам в шко-
лу приходили ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
а мы в свою очередь ходили 

к ним в гости. Знаете, очень 
сложно смотреть на взрослых 
людей, которые, рассказывая 
о войне, не могут сдержать 
слез. Война – это страшно. 
Это очень страшно. И надо 
быть благодарными этим лю-
дям за то, что над нами чистое 
голубое небо, а вокруг нас не 
взрываются снаряды, не сви-
стят пули над головой”.

Артем Шевченко, предсе-
датель объединенного со-
вета обучающихся КубГАУ

“Впервые о войне я узнал 
от своей прабабушки, ре-
бенка войны. Она была в 3-м 
классе, когда немцы пришли в 
нашу страну. Ее отец ушел на 
фронт. Прабабушка расска-
зывала о моем прапрадеде, 
о том, каковы были тягости  
тыла и самого фронта, о том, 
как она ребенком переживала 
войну и затем участвовала в 
восстановлении страны”.

Дмитрий Мифтахутдинов, 

студент факультета при-
кладной информатики Куб-
ГАУ

“В начальной школе нам 
учительница дала задание: 
узнать подробности про сво-
их родственников, которые 
воевали на фронте. Я пришел 
домой и стал расспрашивать 
маму. Она рассказала много 
интересного! Оказалось, что 
мой прадедушка сражался 
под Тернополем. Так полу-
чилось, что немцы наступали 
на его отряд, почти всех пере-
стреляли уже. Мой дедушка 
был тяжело ранен. Уже из 

1941 1942

ЯКСАРГИН 
ВАСИЛИЙ 

ВЛАДИМИРОВИЧ

Герой Советского 
Союза, генерал-май-
ор в отставке, про-
фессор, заведующий 
кафедрой военного 
дела

КОСТЫЛЕВ 
ЕВГЕНИЙ 

АРСЕНЬЕВИЧ
Герой Советского 

Союза, подполков-
ник, доцент, декан 
агрономического фа-
культета, кандидат 
сельскохозяйствен-
ных наук
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От Бреста до Москвы – 1000 км
От Москвы до Берлина – 1600 км 

Поездом – 3 суток
Самолетом – 4 часа

Дорогами войны – 4 года
4 года! 1418 дней! 34 000 часов!

слава тех великих лет

Подготовила 
Лариса Кенийз

торые защищали родную землю от фашистских захватчиков. Вернувшись с войны, они преподавали в нашем вузе, пере-
ний Героев СССР. Но не все знают, как это было. Сегодня для студентов мы расскажем о тех, кем гордимся всегда. Вос-
сих пор живут в сердцах ветеранов – тех, кто проливал кровь на полях сражений, тех, кто трудился в тылу, детей войны, 
Память о прошлом бессмертна. И это повествование о них – солдатах Победы

Солдат – герой – ученый
Николай Ефимович Редькин с 1941 по 1945 годы воевал в 

рядах Советской армии – красноармейцем, замполитом роты, 
лейтенантом, начальником инженерной службы полка. Шел 
1944 год. Под могучими ударами наших частей фашистские 
войска отходили на запад, цепляясь за любой выгодный для 
обороны рубеж, отчаянно сопротивляясь выходу Красной ар-
мии к границам Германии. Немецкое командование возлагало 
надежды на сдерживание стремительного наступления наших 
войск на рубежах больших рек. Одной из таких рек был Не-
ман.

В это время командир саперного взвода 30-го отдельно-
го саперного батальона 26-й гвардейской дивизии гвардии 
лейтенант Редькин получил задание – вести инженерную раз-
ведку на подступах к реке Неман и обеспечить продвижение к 
реке и ее форсирование. 

Николай Ефимович с бойцами своего взвода заблаговре-
менно заготовил все необходимое из подручных средств для 
наведения переправы через реку.

14 июля 1944 года вышел к реке в двух километрах северо-
западнее реки Утеха. На подступах к реке взвод ружейно-ав-
томатным огнем уничтожил большую группу противника, не 
дав ей возможности переправиться на противоположный бе-
рег и организовать там оборону. Гвардии лейтенант Редькин с 
бойцами приступил к строительству переправы.

Работая под огнем противника по пояс в воде, коман-
дир взвода показывал своим подчиненным образец личной 
храбрости, самообладания, воли, трудолюбия. Благодаря 
тому, что переправа передовых частей дивизии на противо-
положный берег была налажена быстро и четко, плацдарм 
на западном берегу был завоеван. Гвардии лейтенант Нико-
лай Редькин, умело распределив силы своего взвода и обе-
спечив переправу передовых частей дивизии, первым достиг 
противоположного берега реки, укрепленного противником, 
и находился там до полного захвата плацдарма и переправы 
полковой и дивизионной артиллерии, боеприпасов и другого 
необходимого военного имущества и грузов. За этот подвиг 
гвардии лейтенант Николай Ефимович Редькин был удостоен 
звания Герой Советского Союза.

На войне Николай Ефимович получил тяжелое ранение, но 
и оно не вывело его из строя. 

Герой войны и в мирное время продолжал быть героем, 
отличаясь огромным трудолюбием, он был не только хоро-
шим педагогом, а вырос в крупного ученого, стал доктором 
сельскохозяйственных наук, профессором, заведовал кафе-
дрой почвоведения, был деканом плодоовощного факультета 
КСХИ. В мирное время труд Редькина отмечен орденами Тру-
дового Красного Знамени и Октябрьской Революции.

От Кавказа до Берлина
Федор Михайлович Иванов в Красной армии служил с июня 

1940 года по июль 1947 года и с января 1951 года по ноябрь 
1970 года. Член КПСС с января 1945 года.

После тяжелого ранения и лечения в госпиталях Тбили-
си и Баку 15 апреля 1943 г. прибыл на должность командира 
8 стрелковой роты 56-й армии Северо-Кавказского фронта. С 
этой ротой 26 мая 1943 года он осуществлял прорыв на «Го-
лубой линии» в направлении высоты с отметкой 121,4, кото-
рая теперь называется Сопкой Героев. За три дня боев на этой 
высоте рота во взаимодействии с другими подразделениями 
полка отбила 30 атак пехоты с танками противника. Душою 
боя был командир гвардии лейтенант Иванов. В тяжелые мину-
ты боя он ободрял бойцов, сам ложился за пулемет и «косил» 
цепи атакующих немцев. 

После освобождения Новороссийска, 24 сентября 1943 года, 
8-я стрелковая рота в составе двух батальонов была высаже-
на десантом в тыл противника на косу Бугаз. Подразделения 
полка и рота Иванова в отрыве от своих войск без танков, ар-
тиллерии и поддержки авиации в течение трех дней отбивали 
атаки пехоты и танков противника. Казалось, не было никакой 
возможности взять эту высоту с отметкой 133,3, расположен-
ную недалеко от берега моря. И только ночью после кровопро-
литного боя на сопку ворвалась рота лейтенанта Иванова. Но 
фашисты решили любой ценой вернуть выгодную позицию. Три 
дня и три ночи они беспрерывно атаковали горстку храбрецов. 
К концу третьего дня, сосредоточив здесь свои главные силы, 
враги начали артиллерийскую подготовку. Гудела и стонала 
земля от разрывов снарядов и мин. В дыму разрывов бойцы 
увидели приближающихся гитлеровцев. Одна цепь, вторая… 
Решили подпустить их поближе. Застучали четыре станковых 
пулемета. Как подкошенные, падали фашисты, но их атака про-
должались… Внезапно замолчал один пулемет. Бойцы роты 
расстреливают гитлеровцев прямо в упор. Бой переходит в 
рукопашную. Озверевшие фашисты все лезут и лезут. Редеют 
ряды защитников высоты.

И вдруг все заглушило могучее, родное «Ура!». Это пошло 
в атаку подошедшее подкрепление с танками. Фашисты дрог-
нули и побежали с высоты, преследуемые нашими бойцами. За 
боевые действия в тылу противника на косе Бугаз все солдаты 
роты были награждены орденами и медалями, а Федор Михай-
лович – четвертым орденом Красного Знамени.

Все больше гремела слава о батальоне и о его бесстрашном 
командире, семь орденов и медаль «За оборону Кавказа» бле-
стели на гимнастерке Федора Михайловича. Высокое звание 
Героя Советского Союза Федор Иванов получил за умелое ру-
ководство подразделениями стрелкового полка и личный геро-
изм в боях за Берлин.

У седого Днепра
Николай Павлович Мельников в двадцать лет ушел на 

фронт, воевал на Северо-Кавказском фронте, (1942–1946) ко-
мандовал батареей 1248 армейского истребительного проти-
вотанкового полка 12-й армии. Участвовал в боях Юго-Запад-
ного, Сталинградского, Донского, 3-го Украинского фронтов.

Высокое звание Героя Советского Союза Н.П. Мельников 
получил за умелое руководство артиллеристской батареей и 
личный героизм. 

В ожесточенных боях по форсированию реки Днепр у плоти-
ны города Запорожье командир батареи, старший лейтенант 
Н.П. Мельников, проявил мужество, бесстрашие и героизм. 
Находясь постоянно у орудия, несмотря на сильный ответный 
минометный огонь противника, корректировал огонь батареи 
и неоднократно лично стрелял из орудия прямой наводкой 
по мешающим переправе на правую сторону Днепра огневым 
точкам, орудиям и прожекторам противника, чем обеспечил 
успешное форсирование Днепра.

При этом уничтожил 8 и подавил 6 огневых точек, располо-
женных в зданиях, отбил четыре контратаки противника. При 
стрельбе в ночных условиях разбил вражеский прожектор, ос-
вещающий берег и переправу.

Стоя по пояс в воде с ломом и киркой под огнем противни-
ка, вместе со своими подчиненными очищал проход (туннель) 
во взорванной противником плотине, очистил один проход 
при постоянной угрозе взрыва. Участвовал в форсировании 
Днепра в его излучине. 

А в том маленьком украинском селе… Николай, разгорячен-
ный боем, даже не слышал, как поблизости разорвался снаряд 
и 10 осколков изрешетили его тело. Только здоровье трени-
рованного спортсмена помогло ему сохранить жизнь и после 
госпиталя вернуться на фронт.

25 лет прослужил в армии Н.П. Мельников, а уволившись в 
запас, пришел в Кубанский сельскохозяйственный институт и 
возглавил здесь комитет ДОСААФ. Новое дело явилось про-
должением старого в новых условиях и всецело захватило его. 
Он с воодушевлением готовил молодежь к службе в армии и 
на флоте, давал ей необходимые знания и навыки. Мельни-
ков организовал первые автомотопробеги и походы по местам 
боев на Кубани, поездки в города-герои Москву, Ленинград, 
Волгоград, после чего такие походы и мотопробеги стали 
традицией. Под руководством Мельникова в институте была 
налажена работа секции дельтапланеризма, в распоряжении 
студентов была своя коллективная радиостанция, автодром, 
причал для малых моторных судов. 

последних сил он увидел, что 
наступает огромная армия. 
Дедушка начал отползать на-
зад, отстреливаясь. Ему по-
везло: он выполз на проезжую 
часть, мимо ехали санитары, 
они его подобрали – так де-
душка выжил”.

Сергей Андреев, студент 
факультета агрономии и 
экологии КубГАУ

“Впервые я узнал о во-
йне еще в начальной школе от 
своего первого учителя – это 
была моя мама. У нас про-
ходил открытый урок, посвя-
щенный Дню Победы 9 Мая. 
С тех пор история Великой 
Отечественной войны меня 
увлекла, и я начал ею инте-

ресоваться: что же было и как 
это происходило”.

Иван Савочкин, командир 
штаба студотрядов КубГАУ

“В моей семье воевали деды 
и прадеды. По линии мамы у 
моего дедушки было 5 бра-
тьев: все танкисты, и все по-
гибли. А по линии отца пра-
дед попал в окружение под 
Волоколамским шоссе. Пуля 
попала ему в голову, выбила 
глаз, а он смог раненым на 
себе командира дивизии вы-
нести”.

Владимир Отрощенко, 
студент юридического фа-
культета КубГАУ

“Когда я был маленьким, 

мой прадедушка рассказывал  
истории про войну. Дедушка 
попал к фашистам в плен. Бук-
вально за день до того, как его 
должны были расстрелять, он 
с перебитой ногой сбежал. Я 
смог представить, что же он 
чувствовал во время рекон-
струкции боя, которая прохо-
дила в КубГАУ. Так случилось, 
что в этом мероприятии я 
играл пленного. По сценарию 
нас просто-напросто взяли и 
расстреляли. Честно говоря, 
было жутковато”.

Кристина Антонец, сту-
дентка факультета агрохи-
мии и защиты растений

“Все мы знаем, что у тех, 
кто прошел через ужасы во-

йны, не было ни детства, ни 
молодости. Война разрыва-
ла семьи, поэтому ветераны 
жертвовали огромной частью 
своей жизни, чтобы подарить 
нам чистое небо в мирной 
стране. Это важно ценить”.

Алексей Корж, студент 
факультета управления 
КубГАУ

“Советский солдат сражал-
ся за жизнь. За жизнь своих 
близких, за семью, за боевых 
товарищей. Воины мечтали 
о мирной жизни, о светлом 
солнечном дне. Думаю, что 
именно это придавало им 
сил”.

Анастасия Тратникова, 

студентка факультета ги-
дромелиорации КубГАУ

“В послевоенное время в 
СССР произошел настоящий 
прорыв во всех сферах. Ак-
тивно развивалась космо-
навтика, появились новые 

технологии. Складывается 
ощущение, что люди боялись, 
что чего-то не успеют. Они 
стали больше делать, больше 
работать. Думаю, что война – 
это огромный урок о том, как 
важно ценить жизнь”.

19451943 1944

РЕДЬКИН 
НИКОЛАЙ 

ЕФИМОВИЧ

Герой Советского 
Союза, гвардии лей-
тенант, заслужен-
ный деятель науки 
РСФСР, декан фа-
культета плодоово-
щеводства и вино-
градарства, доктор 
сельскохозяйствен-
ных наук, профессор

ИВАНОВ 
ФЕДОР 

МИХАЙЛОВИЧ

Герой Советского 
Союза, полковник, 
старший преподава-
тель военной кафе-
дры и кафедры граж-
данской обороны

МЕЛЬНИКОВ 
НИКОЛАЙ 

ПАВЛОВИЧ

Герой Советского 
Союза, полковник 
артиллерии, предсе-
датель комитета 

ДОСААФ КСХИ, 
председатель гор-
кома ДОСААФ, пре-
подаватель кафедры 
ГО 
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Японская делегация выбрала лучших студентов

Наш экологический след в природе
В честь Дня экологических знаний, который с 1992 

года отмечается во многих странах, в официальной 
группе университета ВКонтакте был проведен опрос.

Его цель – выяснить, ка-
кой же экологический след 
оставляют за собой студенты, 
преподаватели, сотрудники и 
выпускники Кубанского ГАУ. 
Мы рассмотрели влияние на-
ших каждодневных привычек 
на окружающую среду. Этот 
пост просмотрели более 2 
200 человек. 

Стаканчики для 
кофе – чума XXI века

Что может быть лучше ды-
мящегося в руках стаканчика 
кофе на улице? 24% опро-
шенных признались, что по-
купают в неделю до десяти 
стаканчиков с кофе, для 25% 
– два стакана предел, а есть 
и те, кто приобретает боль-
ше десяти. Для большинства 
кофе – жизненная потреб-
ность, и в этом нет ничего 
плохого: он очень даже по-
лезен. А вот одноразовые 
стаканы, в которые наливают 
этот кофе, совсем не полез-
ны для природы. Хоть они и 
выглядят на сто процентов 
бумажными, таковыми они 
не являются. С внутренней, 
а иногда и с внешней сторо-
ны стаканчики проклеивают 

тонким слоем полипропилена 
или наносят LDPE-покрытие 
для водонепроницаемости. 
Отделить картон от этого 
вкладыша невероятно трудно, 
из-за чего бумажные стаканы 
невозможно переработать. 
Никто не берется за утилиза-
цию такой тары. К тому же в 
месте шва стакана бумага со-
прикасается с напитком, по-
этому вторсырье не подходит 
для их производства, а только 
первичная целлюлоза, ради 
которой гибнут братья наши 
зеленые – деревья. 

Только представьте, какой 
караван стаканов будет тя-
нуться за одним человеком, 
если продолжать в том же 
духе. Многие кофейни делают 
скидки покупателям со сво-
ими кружками, может, и тебе 
стоит прихватить свою?

Всего лишь 
жевательная резинка

Она окутана мифами и спо-
рами, но вряд ли в ближайшее 
время мы от нее откажемся. 
20% опрошенных сознались, 
что, не задумываясь, выкиды-
вают жвачку прямо на землю. 
Сами того, не подозревая, они 

становятся убийцами птиц, 
которые принимают белый 
комочек резины, подсласти-
телей и ароматизаторов за 
пищу. Температура птиц до-
стигает сорока градусов, эта 
субстанция начинает таять и 
склеивает их пищевод. Срок 
разложения уже разжеван-

ной жвачки в теплом климате 
составляет 30 лет – столько 
же живут зебры. В холодном 
климате она «переживет» и 
долгожительницу-черепаху. 

Отверженные
54% участников заверили, 

что пользуются многоразовы-
ми бутылками, а 20% – еще и 
сумками для покупок. О том, 
что пластиковые бутылки, по-

лиэтиленовые пакеты и про-
чие обиходные предметы зем-
ля отторгает как чужеродные 
ей элементы, знает каждый, 
кроме разве что грудничка. И 
то это еще не доказано, воз-
можно, на своем малопонят-
ном языке они ведут горячие 
дискуссии о сроке разложе-

ния своих подгузников – шо-
кирующая цифра в 500 лет 
заставит говорить любого. 
Опрос показал, что надежда 
вынырнуть из груды поли-
мерного мусора все же есть. 
Наступят времена, когда био-
пластик и другие экологич-
ные материалы заменят вре-
доносного предшественника.

Курить – природе вредить

Отучить курильщика от 
вредной привычки не помо-
гает страх его собственной 
смерти, маловероятно, что 
его до глубины души тронет 
«казнь» одного дерева ради 
300 сигарет. Сегодня акти-
висты лишь призывают бро-
сать окурки не под ноги, а в 
пепельницы и урны. В почву, 
а затем и в воду через филь-
тры сигарет попадают канце-
рогены, никотин, пестициды, 
токсины и тяжелые металлы. 
Нетрудно догадаться, что они 
попадают в водные и другие 
организмы, а затем по пище-
вой цепи возвращаются об-
ратно к человеку.

Неиспорченный телефон
За время учебы в универ-

ситете 38% человек сменили 
один телефон, 32% – два и 
11% – три и больше. Жизнь 
без мобильного телефона – 
такое только в кошмарном 
сне может присниться. А вот 
«Эверест» из мобильников, 
компьютеров и прочих гадже-
тов – вовсе не проделки бога 
Морфея, а дело рук челове-
ческих. В среднем мобиль-
ники служат два года, и наш 
опрос подтвердил это. Только 
в процессе изготовления од-
ного смартфона образуется 
86 кг мусора. Новые модели 

появляются каждый год, а 
производители делают так, 
что срок службы телефона 
измеряется продолжительно-
стью жизни его аккумулятора. 
Электронный мусор, в лучшем 
случае, переплавляют, но 
ценные элементы и вещества 
не извлекаются из этого «ме-
сива». Подумай: возможно, 
твой телефон не настолько 
устарел, как тебе кажется?

Любое наше действие отра-
жается на будущем планеты, 
ставшей жертвой наших без-
думных поступков, зачастую 
не обусловленных необходи-
мостью выживания. В начале 
статьи мы не указали, что, 
несмотря на высокое коли-
чество просмотров, фактиче-
ски в эксперименте приняли 
участие всего 75 человек. И 
в этом состояла его главная 
цель – показать, что лишь 
единицы заинтересованы в 
экологичном образе жизни, 
а остальным не хватает вре-
мени и любопытства даже на 
опрос. Остается надеяться, 
что День экологических зна-
ний покажет скрытую сторону 
привычных нам вещей и изме-
нит эту ситуацию.

Элеонора Юрьева, 
наш корреспондент

Студенты факультета перерабатывающих техноло-
гий выиграли грант на обучение в японском универ-
ситете.

Кубанский государствен-
ный аграрный университет 
посетила японская делега-
ция одного из крупнейших 
мировых университетов, 
Университета Ниигаты. Ос-
новной целью прибытия 
японских коллег в Краснодар 
было проведение на базе Ку-
банского государственного 
аграрного университета со-
беседования и вступитель-
ных экзаменов для кандида-
тов, участвующих в конкурсе 
на получение образователь-
ного гранта, финансируемого 
Министерством образования 
и Министерством сельского 
хозяйства Японии. Образо-
вательный грант предпола-

гает оплату всех расходов, 
связанных с обучением в ма-
гистратуре или аспирантуре 
Университета Ниигаты и пре-
быванием в Японии. 

Экскурсия
Знакомство с Кубанским 

ГАУ гости начали с Аллеи 
Славы. Проректор по между-
народной и молодежной по-
литике Татьяна Полутина 
рассказала об истоках вуза, 
о тех людях, которые внесли 
большой вклад в развитие 
университета и аграрной на-
уки в целом. Экскурсия про-
должилась в корпусе зооин-
женерного факультета, где 
на днях открылся зал, спе-
циально оборудованный для 

кинопросмотра на иностран-
ных языках. Затем гостям по-
казали библиотеку, которая 
впечатлила ученых своим 
масштабом. Наша библиоте-
ка действительно входит в 
число крупнейших библиотек 
Юга России. Гости из страны 
восходящего солнца с удо-
вольствием пообщались с во-
лонтерами Кубанского ГАУ. 
В Японии большое внимание 
уделяют общественным про-
ектам, поэтому гостям было 
что обсудить с добровольца-
ми нашего вуза. 

– Для меня это первый при-
езд в Россию и, естественно, 
в Краснодарский край, а так-
же это первый вуз в Красно-
дарском крае, который я по-
сетил. И первое, что очень 
впечатляет, это масштабы 
университета, – рассказывает 
о своих впечатлениях доктор 
наук, декан высшей школы 
естественных наук Танабэ 
Юджи. – Чувствуется, что 
все, что связано с обучением, 
помимо образовательных за-
дач, вкладывается и в разви-
тие общества. 

Важным этапом программы 
стало посещение Ботаниче-
ского сада. Дело в том, что 
здесь установлен мемориал 
в память о жертвах цунами, 
которое произошло в Япо-
нии в 2011 году, а также в па-
мять о наводнении в городе 
Крымске, случившемся годом 
позднее. Особый интерес вы-

звало посещение знаменито-
го НИИ биотехнологии. Пар-
тнерам продемонстрировали 
организацию научной рабо-
ты и рассказали об актуаль-
ных направлениях исследо-
ваний, которые проводятся 
нашими учеными. 

Наши победители
Познакомившись с нашим 

университетом и его истори-
ей, гости приступили к инди-
видуальным собеседованиям 
участников отбора. На грант 
претендовали 3 студента фа-
культета перерабатывающих 
технологий: Кирилл Иванов 
– 4 курс бакалавриата, Со-
фья Колтовская – 4 курс ба-
калавриата и Яна Коршунова 
– 2 курс магистратуры. Они 
проходили индивидуальное 
интервью, представляя свои 
научные работы и достиже-
ния за 4 года обучения. 

Стоит отметить, что случай 
индивидуального собеседо-
вания был беспрецедентным 
за всю истории японского 
университета. Дело в том, 
что ребята настолько заин-
тересовали японских кол-
лег, что они впервые решили 
провести интервью очно и 
прилететь в полном составе 
самим. 

Ребята старались выло-
житься по максимуму, ведь 
на всех конкурсантов из 
России выделялось всего 
4 места. Обстановку также 
обостряло то, что участники 

не могли общаться до собе-
седования друг с другом, и 
все они были разведены по 
разным аудиториям. 

Критерии оценки были 
строгими. Однако Японские 
коллеги отметили, что ребя-
та отлично чувствовали себя 
в формате интерактивных 
выступлений, а их высоко-
качественные презентации 
заслужили отдельной похва-
лы. После всего координатор 
программы Профессор Хасе-
гава Хидео отметил высокий 
профессионализм наших сту-
дентов и сердечно пожелал 
им удачи. 

Опубликованные через де-
сять дней результаты вызва-
ли шок у всех. Судите сами: 
из 4 мест на всю Россию 3 
первых уверенно заняли 
наши ребята! Это абсолют-
но уникальный показатель. 

Ребята получили полное фи-
нансирование на обучение, 
исследования, перелеты, 
стипендию размером почти 
в 100 тысяч в месяц и еще 
целую массу привилегий. С 
октября следующего года 
их ожидает двухлетнее об-
разование в Японии на ан-
глийском языке. Это служит 
показателем высокого про-
фессионализма не только на-
ших ребят, но и сотрудников 
факультета, профессорско-
преподавательского состава. 
Мы рады, что на факультете 
перерабатывающих техноло-
гий нашего вуза есть такие 
таланты. Давайте пожелаем 
ребятам удачи в их дальней-
шем обучении в Стране Вос-
ходящего солнца!

Кирилл Иванов, 
наш корреспондент

Японская делегация в волонтерском центре вуза

Гости у мемориала в память о жертвах цунами и наводнений
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Студент мехфака – волонтер Всемирной универсиады

Илья Телепень: Дракой дело не решить, а вот словом – да
В последнюю мартовскую неделю Кубань и наш 

университет облетела радостная весть – первокурс-
ник факультета механизации Илья Телепень завоевал 
золотую медаль в первенстве России по сумо в Смо-
ленске.

Илья, спортсмен с двенад-
цатилетним стажем в гре-
ко-римской борьбе, пришел 
в сумо год назад. Из любо-
пытства. Сегодня он чемпион 
России в категории до 22 лет 
в самой почетном весе – от 
115 кг. Так студент КубГАУ 
объединил в себе западное 
и восточное начало. С шести 
лет с понедельника по пят-
ницу два часа в день Илья 
посвящал борьбе. Усердные 
тренировки привели его к 
званию чемпиона России в 
греко-римской борьбе среди 
юношей и месту в сборной 
страны, но учеба и травма 
заставили его на время пере-
ключиться на другой вид 
спорта. Правда, это не об-
легчило его режим: теперь 
спортсмен тренируется еще и 
по субботам. 

– Илья, в чем для тебя за-
ключается специфичность 
сумо? У тебя ведь много-
летний опыт в совсем дру-
гом спорте.

– В борьбе нужно распре-
делить энергию и силы на 
все периоды. Их три по три 
минуты. В сумо же поединок 
длится меньше полминуты-
минуты, поэтому надо сразу 
выкладываться по полной. 
Это пока непривычно.

– А есть специфичные 
травмы в сумо?

– Определенно, это ноги, 
а еще нос и уши. В сумо бьют 
открытой ладонью, но такие 
удары могут сломать или раз-
бить их. На соревновании всё 

дохё было в каплях крови. Ее 
было столько, что перед по-
единками площадку минут 
десять зачищали, и соперни-
ки мылись, потому что были 
все в крови. Одному моему 
товарищу сломали ухо, да и 
мне по носу тоже досталось. 

– Ты заинтересовался 
культурой сумо?

– Конечно! Это очень инте-
ресно. Я узнал, что в Японии 
процветает дедовщина среди 
сумотори. Новички стирают 
маваси – пояса борцов, уби-
рают, выполняют поручения. 
За непослушание они могут 
быть избиты. Даже питаются 
они по иерархии. 

– Испытываешь ли ты со-
чувствие к сопернику?

– Я всегда испытываю к ним 
уважение. Нас приучили под-
ходить к сопернику в конце 
поединка, жать руку и благо-
дарить за бой. Я всегда так 
делаю. Один раз, на сорев-
нованиях по греко-римской 
борьбе мой противник не 
пожал мне руку. Я, конечно, 
понимаю его: он был в своем 
родном городе, пришли все 
его близкие, он хотел себя 
показать и проиграл, но он 
поступил неспортивно, проя-
вил неуважение, когда я про-
тянул ему руку. И после тоже 
не подошел. Победитель 
также должен вести себя до-
стойно: не прыгать от радо-
сти, по крайней мере при со-
пернике. Уметь сдерживать 
себя, контролировать.

Вообще из схватки рожда-

ется дружба. Я общаюсь со 
многими из тех, с кем борол-
ся, узнаю что-то полезное 
для себя, но не их слабости. 
Некоторые, кстати, практи-
куют такой «шпионаж». На 
соревнованиях на размин-
ке они подходят, предлагая 
потренироваться. Тренер 
нас всегда предупреждает, 
чтобы мы не отрабатывали 
никакие приемы с незнако-
мыми спортсменами – только 
со своими. Они выведывают 
слабости и болевые точки. 
На последнем соревновании 
в Смоленске ко мне подошел 
один такой сумоист «поотра-
батывать». Я согласился, но 
притворился хилым и вялым 
- он расслабился. И, когда 
мы встретились в финале, он 
совсем не ожидал от меня со-
противления. 

И еще: видя травму, не-
которые намеренно давят на 
нее. У меня было такое не-
сколько раз, когда я давал 
победить себя, боясь повре-
дить сильнее ногу. Победа 
любой ценой – это не самый 
лучший способ, но кому-то 
он подходит.

– А ты когда-нибудь де-
лал такое?

– Никогда! Я просто могу 
себя поставить на его место. 
Тем более, я не считаю такую 
победу честной и себя по-
бедителем, если пользуюсь 
слабостями соперника умыш-
ленно. На тренировках так 
же: зная о травме товарища, 
я буду работать с ним на дру-
гую сторону, да и мне это на 
пользу идет.

– Илья, как спорт помога-
ет тебе в жизни?

– Он учит добиваться. Не 
упертым быть, а упорным, 

– это две разные вещи. За-
каляет характер и учит пре-
возмогать физические на-
грузки. Да, это даже в учебе 
помогает. 

– Ты из спортивной се-
мьи?

– Моя мама занималась 
в детстве борьбой у моего 
первого тренера – Владими-
ра Ильича Холодаева, а еще 
она занималась танцами. 
Порхает как бабочка, жалит 
как пчела – это точно про нее 
было. Папа занимался пяти-
борьем. Свою младшую се-
стру я сам тренировал в дет-
стве по утрам, теперь она, как 
и мама, на танцы перешла. 
Старший брат – кандидат 
в мастера спорта по греко-
римской борьбе. Мы вместе 
тренировались. Дедушка был 
боксером. Он очень уважи-
тельно относился к моему 
спорту. Но ему было главное, 
чтобы я целым и невредимым 
вернулся домой с соревно-
ваний, а выиграю я или про-
играю, было не так важно. 

У меня была традиция: 
первому показывать медаль 
дедушке. Он расстраивался, 
если я не делал этого, поэто-
му я сразу же, даже ночью, 
первым делом шел к нему, 
только тогда он успокаивал-
ся и мог пойти спать. Дедуш-
ка был немного вспыльчивым 
человеком, и бокс отлично 
помогал ему для самообо-
роны. Он мог стать не при-
чиной, но жертвой драки. Он 
рассказывал, что, если кто-то 
начинал его необоснованно 
притеснять, он не церемо-
нился.

– А ты драчун по приро-
де? 

– Мне спорта хватает. Я не 

боюсь конфликта, но считаю, 
что дракой дело не решить, а 
вот словом – да. Ведь можно 
договориться. Есть те, конеч-
но, до которых не достучать-
ся, но как-то у меня не было 
такого: в подобных случаях 
я предпочитаю уходить. Я не 
люблю драться. Могу, но не 
хочу.

– Теперь ты в националь-
ной сборной, и впереди 
тебя ждет континентальное 
первенство в Таллине. Из-
менятся ли твои трениров-
ки?

– Да, они станут усерднее. 
Будет больше упора на пра-

вила сумо и технику. Ну и 
надо перестроиться на пра-
вильную стойку сумотори, 
потому что я привык в борьбе 
переносить вес на одну ногу. 
Вообще я хочу развивать этот 
вид спорта в нашем крае. Он 
достоин внимания и начина-
ет сейчас набирать популяр-
ность…

Мы желаем Илье удачи на 
предстоящих соревнованиях 
и в свою очередь обещаем 
поддерживать вне зависимо-
сти от их результата.

Беседовала 
Элеонора Юрьева

В этом году Зимняя универсиада впервые проходила 
в России, а одному из наших студентов посчастливи-
лось стать ее волонтером. Отметим, что до 2019 года 
наша страна принимала только летние универсиады в 
Москве и Казани.

Универсиада – это моло-
дежный аналог Олимпиады, в 
которой принимают участие 
спортсмены, обучающиеся 
в университетах. Уже более 
пятидесяти лет универсиада 
является вторым по значимо-
сти и представительству ком-
плексным международным 
мероприятием на мировой 
спортивной арене. XXIX Все-
мирная зимняя универсиада 
в России собрала более 3000 
спортсменов из пятидесяти 
стран мира. На все десять 
дней соревнований Красно-
ярск стал домом для участни-
ков Зимней универсиады. 

В Красноярске – сибирской 
столице студенческого спор-
та представители более 50 
стран мира состязались в 11 
зимних видах спорта. Всего 

на универсиаде было разы-
грано 76 комплектов меда-
лей. В общем зачете лучшими 
стали сборные России, Юж-
ной Кореи и Японии.

Кубань на универсиа-
де представляли не только 
спортсмены, но и волонте-
ры, одним из которых стал 
Кирилл Сень – магистрант 
факультета энергетики Ку-
банского ГАУ. Кирилл рабо-
тал в качестве супервайзера 
функционального направле-
ния «Управление брендом» 
на объекте «Всесезонный 
парк спорта и отдыха «Бо-
бровый лог», где проходили 
соревнования по горнолыж-
ному виду спорта. Его работа 
заключалась в курировании 
волонтеров функции управ-
ления брендом во время 

рабочих смен: составление 
расписания для каждого 
добровольца, проведение 
мотивационной программы, 
контроль питания и, конечно, 
помощь на позициях. Волон-
теры управления брендом 
были лицом универсиады, 
они одни из первых встреча-
ли зрителей, обеспечивали 
работу развлекательной и 

мотивационной системы для 
гостей объекта. Работая на 
фотоплощадках, волонтера-
ми ростовой куклы U-лайка, 
которая стала символом Зим-
ней универсиады 2019, и на 
других развлекательных пло-
щадках, добровольцы созда-
вали гостеприимный образ 
универсиады.

Кирилл поделился с нами 

Кирилл Сень (крайний слева) с командой волонтеров

своими впечатлениями от 
зимней универсиады в Крас-
ноярске:

– Уже по окончании 
состязаний я понимаю, что 
все затраченные силы на про-
хождение в супервайзеры, 
работа на функции окупи-
лись эмоциями. Я считаю, что 
самым главным на этом меро-
приятии были люди: зрители 
и волонтеры, менеджеры и 
спортсмены. Благодаря ра-
боте и общению я получил 
для себя колоссальный опыт: 
во-первых в работе с коллек-
тивом, с волонтерами, кото-
рых я курировал, во-вторых в 
решении неординарных про-
блем и интересных вопросов. 
Благодаря большому количе-
ству знакомств с ребятами из 
других регионов, общению с 
ними мы договорились о ре-
ализации интересных волон-
терских программ, поддерж-
ке реализуемых проектов, и 
причем не только волонтер-
ской направленности. 

Многие волонтеры собра-
лись в Красноярске уже 23 
февраля, чтобы успеть прой-
ти программы обучения и уз-
нать город поближе. Органи-
заторы универсиады провели 
для иногородних волонтеров 
обзорные экскурсии по го-
роду и ближайшим к Крас-
ноярску достопримечатель-
ностям. В связи с тем, что 
Краснодарский край нахо-
дится от Красноярска на рас-
стоянии более четырех тысяч 
километров, на универсиаду 
приехало небольшое коли-
чество волонтеров Кубани. 
Однако все они прошли об-
разовательные программы: 
заочное обучение на сайте, 
общее обучение «Школа ак-
терского и волонтерского 
мастерства», функциональ-
ный и объектовый тренинги. 
И, конечно, все добровольцы 
получили волонтерскую эки-
пировку. 

Даниил Кириченко,
наш корреспондент
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Полвека факультету гидромелиорации

Елена Алексеевна КАЙГОРОДОВА
Александр Юрьевич КОРЧАГИН
Максим Борисович МАРИНИЧЕВ

Дмитрий Алексеевич ОВСЯННИКОВ
Наталья Николаевна СИМОНЯНЦ

Саида Айдамировна АХИДЖАК
Дмитрий Константинович ИВАНИЦКИЙ

Инна Григорьевна ИВАНОВА
Ирина Владимировна БЕДЛОВСКАЯ

Ольга Викторовна КОЩАЕВА
Марина Александровна НЕСТЕРЕНКО

Елена Александровна БРИТИКОВА
Ольга Николаевна ЕРЕМЕНКО

Константин Эдуардович КОЛЕНЧЕНКО
Дмитрий Юрьевич ЗЕРКАЛЁВ

Виктор Дмитриевич ТАРАТУТА
Мария Ивановна ШЕВЧЕНКО
Сергей Валерьевич ИЛЮШКО
Виктор Анатольевич ХРИСТИЧ

Ирина Николаевна ЛУКЬЯНОВА
Александр Вячеславович ДАВЫДОВ
Юрий Николаевич САМОЙЛЮКОВ

Виталий Александрович БОВШ
Александр Наумович ГУЗАНОВ

Анна Александровна КАРАНДАШЕВА
Виталий Владиславович РАДЧЕНКО

Сергей Васильевич НЕМИРА
Любовь Дмитриевна МНАЦАКАНЯН 

Оксана Сергеевна КУЦЕВОЛ
Татьяна Владимировна УГЛУНЦ

Светлана Михайловна НОРМОВА
Виктория Алексеевна ОВЧАРЕНКО

Елена Дмитриевна ЮДЕНКО
Татьяна Андреевна СТАВСКАЯ

Ирина Александровна ЧЕРНЯВСКАЯ
Ольга Алексеевна РЫКУЛИНА

Анатолий Дмитриевич ТИМОФЕЕВ

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава

С условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)

Срок подачи документов на конкурс – 
месяц со дня опубликования объявления

Документы подавать на имя 
ректора университета по адресу: 

350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 
Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Факультет сегодня

Дорогие подписчики! 
Если кто-то из вас не получает 

газету по указанному 
в квитанции адресу, 

просьба сообщить по телефону: 
+7 (861) 221-58-87 

или по электронному адресу: 
press-office@kubsau.ru 

Желательно указать адрес и 
номер почтового отделения

Факультет 21 апреля отмечает свой 50-летний юбилей. Сегодня мы вспомним, как все начиналось
История факультета берет свое начало с 1951 года, когда 

после засушливых лет при Кубанском сельскохозяйствен-
ном институте был открыт гидромелиоративный факультет 
по подготовке инженеров-гидротехников по специальности 
«гидромелиорация». Деканом был назначен Герой Советско-
го Союза, кандидат сельскохозяйственных наук, доцент Ев-
гений Костылев. Однако в 1954 году факультет закрывается, 
а студенты переводятся в Новочеркасский инженерно-мели-
оративный институт. Вновь решение об открытии гидроме-
лиоративного факультета в КСХИ было принято вскоре по-
сле майского Пленума ЦК КПСС 1966 года, на котором было 

решено развернуть всенародную борьбу за подъем культуры 
земледелия и повышение плодородия земель, расширить про-
изводственно-технические базы водохозяйственных проект-
ных организаций, обеспечить подготовку кадров и улучшение 
научно-исследовательской работы в области мелиорации 
земель. Для реализации масштабных проектов понадобились 
квалифицированные кадры, подготовку которых возложили 
на Кубанский сельхозинститут, где в 1967 году для подготов-
ки инженеров-гидротехников была возобновлена специаль-
ность «гидромелиорация». Сначала набор студентов прово-
дился на базе факультета механизации.

приказом ректора КСХИ гидромелиоративный факультет выделяется из состава 
факультета механизации сельского хозяйства и приобретает статус самостоятель-
ной структурной единицы. Деканом факультета был назначен кандидат технических 
наук, доцент Анатолий Токин. 

21 апреля 
1969 года 

состоялся первый выпуск инженеров-гидротехников в количестве 66 человек. 1972 год 

построены новые учебный и лабораторный корпуса. Для оснащения аудиторий но-
вых корпусов было изготовлено большое количество нестандартного оборудования, 
в строительстве которого принимали участие студенты факультета. 

1973 год

и с 1980 по 2000 годы руководителем факультета был д.т.н., почетный работник 
высшего профессионального образования России, заслуженный деятель науки Куба-
ни Анатолий Гумбаров, ныне профессор кафедры сопротивления материалов. 

С 1974 по 
1978 год 

деканом факультета был доцент Виктор Пропастин.С 1978 по 
1980 год 

деканом факультета избирается профессор, д.т.н. Юрий Свистунов. 2000 год 

на базе факультета водного хозяйства и мелиорации открывается факультет водо-
снабжения и водоотведения.

2001 год 

деканом двух факультетов избирается профессор, к.т.н., почетный работник высшего 
профессионального образования России Василий Ткаченко.

2005 год 

факультет вошел в состав научно-методического совета по природообустройству и 
водопользованию Федерального учебно-методического объединения по УГСН «Тех-
носферная безопасность и природообустройство».

2015 год 

приказом ректора их объединяют под одним названием – факультет гидромелиора-
ции. 

2017 год 

Выпускники – 5223
37 преподавателей – из них 10 докторов наук и 

профессоров, 13 доцентов и кандидатов наук, 11 
старших преподавателей, 3 ассистента. 

4 заведующих кафедрами – выпускники факуль-
тета гидромелиорации. 

Вузы-партнеры: Российский ГАУ – МСХА имени 
К.А. Тимирязева, Новочеркасский инженерно-ме-
лиоративный институт, Волгоградский ГАУ, Ка-
бардино-Балкарский ГУ, Саратовский ГАУ. 

Работодатели: ФГБУ «Управление «Кубаньме-
лиоводхоз», ООО «Краснодар Водоканал», ФГБУ 

«Краснодарское водохранилище», ОАО «Ку-
баньводпроект», Кубанское бассейновое водное 
управление, ОАО «Краснодаргражданпроект», 
ОАО «Кубанские консервы», ГБУ «Управление 
по эксплуатации и капитальному строительству 
гидротехнических сооружений Краснодарского 
края», группа компаний «Росводоканал», ЗАО 
«Нефтепроект» и другие.

Сотрудники факультета сердечно поздравляют 
ветеранов-преподавателей, всех выпускников и 
студентов с 50-летним юбилеем факультета, же-
лают доброго здоровья, успехов в работе и учебе!
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Кубанские студенты победили на чемпионате ЕвроХима

Качество высшего образования, или Как стать лучше
В Кубанском ГАУ обсудили перспективы развития 

аграрного образования.

В нашем вузе прошло пле-
нарное заседание учебно-
методической конференции 
«Качество высшего образо-
вания в аграрном вузе: про-
блемы и перспективы». Тема 
конференции стала акту-
альной и вызвала большой 
интерес у ее участников: из-
начально было подано 236 
докладов. Из них на секци-
онных заседаниях факуль-
тетов были отобраны пять 
наиболее интересных. Все 
они были заслушаны на пле-
нарном заседании.

Открыл мероприятие рек-
тор университета профессор 
Александр Трубилин. 

– Руководство нашей стра-
ны, руководство Министер-
ства сельского хозяйства и 
Министерства образования 
все чаще говорят о цифрови-
зации не только экономики в 
целом, но и образовательной 
сферы. В прошедшем году 
университет уделял вни-

мание совершенствованию 
практической подготовки 
студентов и ее материально-
техническому обеспечению. 
В вузе успешно работают 
уже более 26 учебных клас-
сов, оборудованных нашими 
партнерами в сфере бизнеса, 
– обратился к присутствую-
щим Александр Иванович. 
– Я абсолютно уверен, что 
конференция поддержит по-
зитивные изменения в сфере 
образования и позволит кон-
структивно обсудить акту-
альные проблемы в аграрном 
вузе. 

Цель конференции – обоб-
щить накопленный опыт в 
области образовательной 
деятельности с учетом со-
временных условий, перспек-
тивы совершенствования 
образовательного процесса 
и планово-стратегического 
развития аграрного образо-
вания РФ. В президиуме кон-
ференции присутствовали 

помимо ректора первый про-
ректор Сергей Резниченко и 
проректор по учебной работе 
Алексей Петух.

Первой из докладчиков 
выступала доцент кафедры 
терапии и фармакологии 
Мария Лифенцова. Она рас-
сказала об особенностях и 
перспективах преподавания 
дисциплины «инструмен-
тальные методы диагности-
ки» на базе ветеринарной 
клиники Кубанского ГАУ. Ее 
доклад о возможностях ис-
пользования материально-
технической базы универси-
тета в специализированных 
дисциплинах на факультете 
ветеринарной медицины по-
зволил присутствующим по-
смотреть на преподавание 
под новым углом. Мария 
Лифенцова также внесла 
предложения в направлении 
разработки и издания учеб-
но-методических материалов 
с целью эффективного ис-
пользования оборудования 
ветклиники в учебном про-
цессе. 

Доцент кафедры биотех-
нологии, биохимии и био-
физики Самвел Николаенко 
представил доклад на тему 
«Методика преподавания 
биофизики на факультете 
перерабатывающих техно-
логий», в котором отметил 
особенности проведения 
практических и лаборатор-
ных занятий. Применяемая 
технология биофизического 
анализа и дальнейшее ис-
пользование полученных ре-
зультатов произвели впечат-
ление на присутствующих.

Тема «Формирование про-

фессиональных компетен-
ций автоматизации учета в 
программе «1С: Бухгалтерия 
предприятия» с применени-
ем облачных технологий» 
была освещена доцентом ка-
федры бухгалтерского учета 
Натальей Кузнецовой. Пре-
зентация заинтересовала 
представителей многих фа-
культетов в рамках возмож-
ности использования заяв-
ленных технологий в учебном 
процессе. 

Старший преподаватель 
кафедры процессов и машин 
в агробизнесе Сергей Бело-
усов выступил с докладом 
«Современные подходы пре-
подавания компьютерной 
графики в вузе при подго-
товке инженерных кадров». 
В докладе говорилось о воз-

можностях и перспективах 
использования не только 
оборудования, но и про-
граммных продуктов отече-
ственного производства при 
подготовке как будущих ин-
женеров, так и технологов, 
строителей, агрономов.

Участники и слушатели по 
достоинству оценили доклад 
доцента кафедры информа-
ционных систем Дарьи За-
мотайловой на тему «Под-
ходы к приведению условий 
реализации образователь-
ных программ бакалавриата 
в соответствие требованиям 
ФГОС ВО 3++», который был 
вызван не только проблема-
тикой, но и особенностями 
реализации старых и новых 
стандартов в будущем учеб-
ном году. Опыт факультета 

прикладной информатики в 
разрезе кадрового обеспече-
ния может быть использован 
и другими факультетами.

По результатам учебно-
методической конференции 
будет издан сборник, статьи 
которого объединят опыт 
учебного, методического и 
педагогического мастерства 
специалистов университета 
и перспективы повышения 
качества высшего образова-
ния в аграрном вузе. 

В завершение конферен-
ции все участники пленар-
ного заседания награждены 
дипломами, которые вручил 
ректор Кубанского ГАУ Алек-
сандр Трубилин.

Дарья Лилякова, 
наш корреспондент

Впервые две команды из нашего вуза участвовали 
в V чемпионате по инженерным кейсам всемирно из-
вестной компании «ЕвроХим» и взяли два призовых 
места.

В этом году компания «Ев-
роХим» начала сотрудниче-
ство с Кубанским ГАУ, кото-
рый впервые принял участие 
в чемпионате. И сразу две 
команды из нашего универ-
ситета взяли призовые места: 
первое и второе. За первое 
место победителям подарили 
смартфоны, кубок и грамоты. 

– Конкурс состоит их че-
тырех лиг. Моя команда 
«Ecofuture» участвовала в 
лиге «Продажи», где сорев-
новались четыре команды, две 
из которых команды КубГАУ, 
– рассказывает студент 4 кур-
са экономического факуль-
тета Владимир Касьянов. – За 
неделю до финала Еврохим 
прислал всем участникам на 
почту теорию о картофеле и 
площадях московской обла-

сти. Был представлен прайс, 
приближенный к реалиям. Все 
это мы должны были изучить, 
а непосредственно во время 
финала уже в Москве нам дали 
задание. 

За три часа участники чем-
пионата, прошедшие в фи-
нал, должны были составить 
региональный портфель, то 
есть подобрать удобрение, 
которое нужно продавать. Ко-
манды рассказывали, кому и 
почему его нужно продавать, 
как увеличить продажи этого 
удобрения и сколько можно 
получить в количественном и 
денежном выражении от его 
продажи. В завершение нужно 
было проработать презента-
цию и защитить ее. 

Следует отметить, что ор-
ганизаторы во время конкурса 

оценивали всех участников 
как своих будущих перспек-
тивных сотрудников и в даль-
нейшем самым лучшим при-
сылают предложения о работе 
в компании. Это настоящий 
трамплин для студента, полу-
чающего профессию. И одно-
му из наших студентов такое 
предложение поступило сразу 
же после чемпионата. Им стал 
Владимир Касьянов, капитан 
команды «Ecofuture», которая 
взяла почетное первое место 
на чемпионате 2019 года. 

Всего в чемпионате участво-
вало 23 команды, из них две 
– из Казахстана. Чемпионат 
состоял из четырех лиг – Про-
дажи, Горное дело, Логистика 
и Минеральные удобрения. 

– То есть сама идея конкур-
са – это отбор кадров. Через 
подобный кейс компетентное 
жюри смотрит, как студенты 
знают теорию, как понимают 
информацию, как работают в 
команде, как выступают и от-
вечают на вопросы, – расска-
зывает о конкурсе Владимир 
Касьянов. – До конкурса я не 
знал вообще ничего об удо-
брениях, о том, как их вносят. 
Я экономист, и в моей коман-
де еще три эколога. Перед 
участием я два раза ходил на 
консультацию к декану фа-
культета агрохимии и защиты 
растений Ивану Анатольевичу 
Лебедовскому, а перед фина-
лом я ходил на консультацию 
к преподавателю Сергею Еси-
пенко, если бы не он, мы бы не 
выиграли.

Второе место чемпионата 
осталось также за командой 
Кубанского ГАУ «Точка ро-

ста». 
– Наша команда полностью 

состоит из студентов факуль-
тета плодоовощеводства и 
виноградарства, мы также по-
лучили задание, но приблизи-
тельно понимали, что будет на 
конкурсе, – рассказывает сту-
дент 3 курса капитан команды 
«Точка роста» Никита Тым-
чик. – Мы презентовали свое 
решение кейса, потом экспер-
ты нам задавали вопросы по 
темам агрохимии, маркетинга, 
знания отраслей рынка, ну и 
оценивали, насколько мы вла-
деем темой и насколько нам 
это интересно. Особо хочется 
сказать, что организация са-
мой поездки была на высшем 
уровне, а на второй день нам 
организовали экскурсию по 
Москве.

Сложность конкурса со-
стояла в том, что ребятам да-
вали общие условия по всей 
России: технологию выращи-
вания и биологию картофеля. 
А непосредственно на месте 
участники должны были со-
образить, какие именно удо-
брения вносятся в условиях 
Московской области. И это 
совершенно отличающиеся 
условия от Краснодарского 
края по климату и выращива-
нию. Прелесть этого задания 
– соединение и агрохимии, и 
знания овощеводства, и мар-
кетинга, ребятам приходилось 
использовать знания во всех 
сферах, чтобы продать эти 
удобрения. 

– Я был очень рад, что полу-
чилось собрать команду еди-
номышленников, мы работали 
все слаженно, стремились к 

одной цели, и хоть мы заня-
ли не первое место, а второе, 
но мы все-таки представляем 
один вуз, значит, есть люди 
сильнее нас. А нам в свою оче-
редь есть к чему стремиться, 
и очень хорошо, что первое 
место осталось за КубГАУ, – 
подытожил участие своей ко-
манды Никита Тымчик. – Нам 
помогал наш декан Осипов, а 
также наш преподаватель по 
овощеводству Елена Благоро-
дова, которая обучала нас вы-
ращиванию картофеля. 

– Когда я ехал на финал, я 
думал о том, чтобы не подве-
сти вуз и тех преподавателей, 
которые несли за нас ответ-
ственность, это Анна Алексан-
дровна Скоморощенко, Сер-
гей Владимирович Есипенко 
и Иван Анатольевич Лебедов-
ский. Именно они готовили 
нашу команду – вспоминает 
победу Владимир Касьянов. 
– Когда мы выиграли, я хотел 
быстрее им сообщить, потому 
что был уверен, что они за нас 

Команда "Ecofuture" заняла на чемпионате 1-е место

Команда "Точка роста" взяла 2-е место

порадуются. А также мне было 
интересно получить предло-
жение по трудоустройству от 
компании «Еврохим», потому 
что я уже через 3 месяца за-
канчиваю свое обучение. И, 
отмечу, что независимо от 
того, какое место заняла ко-
манда, всегда выбираются 
люди, которых приглашают 
работать в компанию. 

Во время решения кейса во-
круг нас находились эксперты, 
которые оценивали, как чело-
век работает в команде, как он 
мыслит, что он говорит, что 
поддерживает, как выступа-
ет на сцене. Напрямую это не 
связано с результатом, даже 
если 4-е место заняла твоя ко-
манда, но ты был очень силь-
ный, тебе придет такое пред-
ложение. А мне это интересно 
еще и тем, что я экономист и 
заканчиваю аграрный вуз, бу-
дет интересно работать имен-
но в сфере АПК.

Ирина Колоновская,
наш корреспондент
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Песни и танцы помогают учиться
В актовом зале нашего вуза прошли традиционные 

смотры-конкурсы танцевальных и вокальных коллек-
тивов Кубанского ГАУ.

Первым стартовал конкурс 
танцевального мастерства, 
где собралось более 150 че-
ловек. Танцоры представили 
30 номеров разнообразных 
направлений, подтверждая 
яркое, оригинальное испол-
нение и высокую степень 
мастерства. В вокальном же 
конкурсе приняли участие 6 
ансамблей и 25 солистов со 
всех факультетов универси-
тета. Уже много лет самые 
талантливые и преданные 
искусству хореографии и во-
кала студенты объединяют-
ся в творческие коллективы 
факультета общественных 
профессий и защищают честь 
университета на городских, 

краевых, российских и между-
народных фестивалях и кон-
курсах.

В жюри обоих смотров 
были приглашены профес-
сионалы и представители 
администрации нашего уни-
верситета. Лучшие танцоры 
и вокалисты после каждого 
смотра были отмечены кубка-
ми и дипломами.

Победители, занявшие 
первые места в номинациях 
танцевального смотра-кон-
курса: «Танец соло» – Алина 
Павлюкова, «Современный 
танец – ансамбль» – студия 
современных танцевальных 
направлений «Trap addiction 
crew», «Народный танец 

– ансамбль» – ансамбль на-
родных танцев «Кубань»; в 
номинациях вокального кон-
курса: «Вокальный ансамбль» 
– народный ансамбль песни 
«Млада», «Вокал соло» – 
Анна Дмитриева. Подроб-
ности и полный список по-
бедителей – на официальном 
сайте университета.

Впереди у наших артистов 
фестиваль «Венок дружбы», 
краевой фестиваль «Россий-
ская студенческая весна на 
Кубани» и один из самых важ-
ных – фестиваль студенче-
ского творчества вузов Мин-
сельхоза России «На волнах 
Агидели – 2019». Пожелаем 
нашим коллективам больших 
успехов на предстоящих кон-
курсах!

Пресс-служба КубГАУ


